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  10 月 26 日，2018 中国•河南招才引智创新发展大会教育专家河南

行分赴郑州大学、河南工业大学、河南大学等郑州、开封高校进行考察



调研。“作为一个河南人，我非常高兴又一次回到家乡，每次回来都能

发现不一样的河南。”专家团的香港大学浙江研究院执行院长郭正晓说。 

  据了解，本次活动聚焦“以双一流建设为引领，加快地方高水平大

学建设”的主题，专家们也围绕河南高校学科建设、人才培养、科学研

究、国际合作等高等教育改革和发展等重大问题开展了对接会诊、咨询

服务等活动。 

  

 

  在参观了河南工业大学、河南农业大学、郑州大学后，下午，教育

专家咨询座谈会在郑州大学举行，专家们各抒己见，共同畅谈河南高校

的高质量发展。 

  “在某些高校，如果有人来参观，学校会组织学生来带队引领，让

学生来介绍如何学习、如何创业，参观者可以通过学生的讲述来了解这



所高校的人才培养情况。”香港大学浙江研究院执行院长郭正晓认为，

在引进人才、培养人才、留住人才的过程中，应以学生为中心展开，让

学生拥有充分发挥的平台。此外，他还认为，要引进大师级的人才更要

从服务细化的角度着手，注重人文关怀，需要以人为本的考虑到服务对

象的需求。 

  中科院数学与系统科学院，中国工程院院士崔俊芝认为，把所有学

科都办成一流几乎是不可能的，但要选定方向，让每一个学科都有奔头。

只要一个学科的某一个研究方向在国内甚至国际上有名气，这就是成功

的。“引进人才全国都在做，为了留住人才，各地也有不同的政策。但

在培养人才上，全国并没有哪所高校做得特别好。”在如何培养人才方

面，崔俊芝认为，要注重接班人的培养，且接班人最好从博士后毕业的

30 岁至 40 岁人群中选择。 

  谈到人才培养，原北京林业大学校长，中国工程院院士尹伟伦也提

出了他的观点。他认为我们国家的大众教育是非常好的，但精英教育较

为弱势。大众教育中也有优秀人才，但如果仅按大众教育的方式，那就

很可能造成人才的流失，所以要区别对待，当然还要更好的教育整体学

生和师资队伍。所以无论是师资队伍、人才培养，还是本科或研究生教

育，都应该因人施策、区别对待、整体发展。此外，他还提出，必须用

科研带动引领教材的更新，使人才的培养不断更新，向前沿发展。使学

生从本科到研究生不断按新的学术思想跟踪上来，这样人才就能培养出

来。 



  关于就业，郭正晓向广大年轻人提出倡议：“河南人根在河南，心

在河南，但身要走得更远，要拥有宽阔的视野，走向世界。在学好本领

后更要回馈河南，为河南的发展做出自己应有的贡献。” 

 


